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                    Zusammenfassung
Die arterielle Hypertonie gehört weltweit zu den häufigsten chronischen Erkrankungen mit steigender Prävalenz. Trotz einer Vielzahl an effektiven und gut verträglichen antihypertensiv wirksamen Medikamenten erreicht lediglich ein kleiner Teil der behandelten Hypertoniker die von den Leitlinien vorgegeben Zielblutdruckwerte. In der Pathophysiologie der therapieresistenten Hypertonie kommt der veränderten Aktivität des vegetativen Nervensystems mit einer Dysbalance zwischen sympathischer und parasympathischer Aktivität eine übergeordnete Bedeutung zu. Mit der interventionellen renalen Denervation steht ein komplikationsarmes Verfahren zur selektiven renalen Sympathikusmodulation zur Verfügung, das neben einer anhaltenden Blutdrucksenkung auch zu einer Abnahme der zentralen Sympathikusaktivität führen kann. Zusätzlich wurde über positive Effekte in Bezug auf die häufigste kardiovaskuläre Begleiterkrankung Diabetes mellitus Typ 2 berichtet. Das Ziel der vorliegenden Arbeit ist es, einen Überblick über die Behandlung der therapieresistenten Hypertonie mittels renaler Sympathikusdenervation zu geben sowie pleiotrope Effekte in Bezug auf die Glukosetoleranz aufzuzeigen.


Abstract
Hypertension is the most common chronic cardiovascular disease with increasing prevalence all over the world. Despite the availability of many effective antihypertensive drugs, blood pressure control to target values remains low. In the pathophysiology of therapy resistant hypertension, increased activity of the sympathetic nervous system with an imbalance between sympathetic and parasympathetic activity has been identified as a main contributor to the development and maintenance of hypertension. Catheter-based denervation of the renal sympathetic nerves has been described as reducing blood pressure and decreasing sympathetic activity in patients with resistant hypertension. Supplementary beneficial effects on common cardiovascular comorbidities, such as diabetes type 2, have been reported. The present review aims to give an overview about percutaneous renal denervation for treatment of hypertension and potential new therapeutic options to improve glycemic control.
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